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前言

　　波伏瓦的小说《人都是要死的》中，演员雷洁娜希望自己分成两个人，一个说话一个听，一个生
活一个看，因为她知道自己是多么爱自己。
　　在回顾中国娱乐三十年的时候，我们也要把自己分成两个人，一个是现在的自己，历史的旁观者
，一个是过去的自己，历史的亲历者。
　　我们也会发现，我们是多么爱自己。
　　为了让自己快乐一点，我们付出了多少努力。
　　每看见一个身影，我们都有些心疼，又感到欣慰。
　　我们看见一个穿旧军装的少年，第一次痴迷于《大西洋底来的人》中的奇幻世界；我们看见一个
留长发的青年，抱着吉他狂吼《一无所有》；我们看见一个扎小辫的姑娘，羞涩地学唱《酒醉的探戈
》；我们看见一位戴眼镜的白领女性，为超女拉票在办公室口舌如簧⋯⋯　　那都是我们自己。
　　我们是那么可爱，那么折腾，有时多愁善感，似傻如狂，有时潇洒俊逸，风度翩翩。
岁月是那么蹉跎，有时和风丽日，莺歌燕舞，有时黑云压城，电闪雷鸣。
　　我们去操场上看过露天电影，我们去别人家蹭过黑白电视，我们去立交桥下买过打口碟，我们去
俱乐部学过交谊舞，我们热切地盼望着看春晚，我们不知不觉中学习了港台腔，我们突然都在想念同
桌的你，我们又都喜欢上晒伤妆，我们花高价去看大片，我们花更高的价去看罗大佑的现场，我们分
文不花去网上“挡捞得”，我们厌倦了春晚也痛恨起大片，我们唱故弄玄虚的《双截棍》，我们也唱
过分直白的《老鼠爱大米》，我们从章子怡身上看到了国际，还从超女PK想到了民主，我们目睹了疯
狂粉丝家破人亡的悲剧，也偷窥了纵欲明星一览无余的隐私⋯⋯　　我们真不容易。
　　那些歌声，那些影像，那些去听歌的激情，那些去观影的道路，不仅仅是我们成长的记忆，而且
是我们的血液，是我们的灵魂。
　　我们要抒发，要表达；我们也要被抒发，被表达。
　　一直到现在，还会到将来。
　　在每一个点上，我们都置身娱乐现场；在每一条线上，我们看见娱乐的历史。
　　现场是轻快的，激情的；历史是沉重的，理性的。
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内容概要

《南都娱乐周刊》以贴近、深入的报道为基础，以权威、鲜活的评介为特色。
改变你的娱乐成见，还原娱乐本来面目。
《娱乐30年》选编《南都娱乐周刊》30年间的娱乐大事，与您共享那些有分量的快乐。
 我们去操场上看过露天电影，去别人家蹭过黑白电视；我们热切地盼望着看春晚，也花过高价去看演
唱会；我们唱故弄玄虚的双截棍，也唱过分直白的老鼠爱大米；我们看见一个留长发的青年，抱着吉
他狂吼《一无所有》；我们看见一个扎小辫的姑娘，羞涩地学唱《酒醉的探戈》；我们看见一位戴眼
镜的白领女性，为超女拉票在办公室口舌如簧⋯⋯
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玩笑1994  是魔术还是岩石  魔岩那个时期是快乐的  美式大片，冲进中国的猛虎1995  东北大树赵本山  
激活人民娱乐细胞的周星驰1996  哈韩哈日哈生活  韩剧：一场风花雪月的浮夸  古惑十年，英雄气
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手在网上跑江湖2005  妖妇与读书人联手戏弄人间  超女的模范带头作用  颠覆武侠和喜剧，还颠覆了你
的小心肝2006  床前明月光，我是郭德纲  窦唯烧车，烧掉新闻烧自由2007  谁来爱杨丽娟2008  把体育明
星娱乐成真英雄  改革开放30年之娱乐语录  娱乐圈发展规律  未来娱乐预测  30年中国十大娱乐人物评
选  明星祝福语  1978—2008谢谢一起娱乐30年
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章节摘录

　　1979　　郑少秋：电视史上饮“头啖汤”的人　　出身书香门第的郑少秋，是当年无数怀揣明星
梦的愣小子中的一员，通过参加演员训练班进入娱乐圈。
他赶上了邵氏粤语电影的尾巴，又搭上了邵氏新王国TVB成长的列车，是香港电视史很多第—次的见
证人：电视台之间的五台山大战，金庸武侠，小说大侠代言人，《楚留香》引发的台湾武侠剧风潮，
《戏说乾隆》开创的历史戏说剧先例⋯⋯如今，当戏说剧、武侠剧占据银屏，香港TVB迈向四十年，
台湾电视呈现多台林立的繁荣局面，却难再寻回当年遥望“秋官”的悸动，一切皆是，时也、运也。
　　郑少秋：电视史上饮“头啖汤”的入　　跟郑少秋的缘分还始于未做记者之前的粉丝年代，随
着TVB越来越多的北上拍片，终于可以不用麻烦的通行证，便能跟陪伴我长大的电视明星近距离接触
，虽然那次的见面结果是一句话说不出来，被强有力的电流电得手直抖，没有拍出一张像样的照片。
关于郑少秋的个人掌故，八卦的，野史的，几乎都了然于胸，因此，这次对话，最吸引我的是他经历
的那些电视史，因为他的故事正是电视剧从辉煌到式微的过程。
现在，我们选择多了，香港电视，还拿什么来吸引我们呢？
　　粤语片时代：　　萧芳芳赶到到晕一部戏吃完一碗云吞面就拍完　　郑少秋的娱乐事业从电影圈
开始，但他赶上的只是旧时粤语片最好年代的尾巴，“七日鲜”拍摄模式已使得粤语片积弊难返。
从电影到电视，他不是电影圈的英雄，却成为电视剧的大侠，在他的身上，足以见证电视界的武侠传
奇。
　　南都周刊：很多人都知道您是电视剧大侠，其实您也赶上过邵氏粤语电影的尾巴，那时候当电影
明星容易吗？
　　郑少秋：不容易，像我就是没有机会也不死心，一定要当明星，参加了南国训练班，以为能拍电
影了，但其实就是当临时演员，机会也不多。
可那时候也是要讲关系，我跟领班的关系不是很好，他不一定会给我机会，除非一定需要大量用人的
时候，要凑数就找我吧。
所以我在邵氏是没什么声音。
后来有一个机会，香港搞一个地区性的话剧比赛，我是代表尖沙咀那个地区的街坊福利会比赛，拿到
最佳男演员奖，庆功那天，坚城电影公司的老板就约我到他办公室面试，然后就试镜。
试镜以后呢，导演就说，可以了，签约。
那就签了，于是我就当了个所谓的电影明星。
　　南都周刊：您拍电影那阵，最红的电影明星还是萧芳芳跟陈宝珠？
　　郑少秋：粤语片她们是当红。
陈宝珠跟萧芳芳是两大花旦，两人之间真好像在争一日长短。
她们拍的时候是不分日夜。
我记得有一天是跟萧芳芳对戏，可她是很多组戏一起赶，实在累得不行，我就亲眼看到她拍着拍着，
突然整个人直直地就这样晕过去，撞在地上。
　　南都周刊：当电影明星待遇好吗？
　　郑少秋：哎呀，不行不行。
一开始是250块一个月，然后每年再加50块，一签就五年。
每个人都是固定薪水，公司说多少就是多少。
但我是抱着很大的希望，感觉自己有明星的光环。
我出入都穿笔挺的西装，还系领带，出入都要坐车，不能坐公车。
像我自己没车，就坐计程车，花费也蛮大的。
　　南都周刊：可您这电影明星没当多久，粤语片就走下坡路了？
　　郑少秋：对，那时粤语片已经做了很长的一段时间，因为受欢迎，所以变成“七日鲜”的制作模
式，就是七天拍完一个戏。
行内有一个说法是，导演一喊camera，他就去吃个云吞面。
等他吃完云吞面，很长的一段戏都已经拍完了。
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粤语电影本来就有语言上的局限性，制作上又变得这么粗制滥造，而国语片制作费用大，取材方面也
很用心去革新，所以，大家就没得拍了。
像我跟公司说是签了五年电影约，但其实就拍了两年，剩下的时间没工开，公司让电影明星去国外登
台表演挣钱，我就免费陪萧芳芳，还有高远的太太陈思思去新加坡登台，一个子儿都没有。
等到台湾的歌厅风气吹到香港，我就挟着一个电影明星的头衔去当歌星到歌厅表演，唱些时代曲。
一次能拿1500块，待遇已经很好了。
　　大侠时代：　　用来“打仗”的戏都找我拍《楚留香》拍出肝病　　粤语片没落，电影明星不好
做，郑少秋在歌厅表演时受到TVB的蔡和平赏识，邀请他加盟TVB，赶上了香港电视史上“打仗”的
年代。
l976年，郑少秋出演《书剑恩仇录》，是：TVB电视史上第一个金庸武侠小说男主角，奠定了他．TVB
第一小生的地位。
也因为这部戏的成功，令到电视剧史上开发出新品种——古装武侠剧。
　　南都周刊：在您出演《书剑恩仇录》之前，当时电视台的环境是怎样的？
　　郑少秋：当时TVB分戏剧组跟综艺组，戏剧组是钟景辉负责，综艺组交给蔡和平，我就是签给综
艺组下面的《欢乐今宵》，一个礼拜演出五天，都是现场直播，有时候还有特别节目，周六日也不休
息。
所以要是戏剧组需要我去演出，就得问综艺组借人。
不过在《书剑》之前，电视台制作的电视剧都不长，都差不多两三集的样子，十集电视剧就是很厉害
的了，这样的顶多两天就拍完。
　　南都周刊：所以《书剑恩仇录》才会引起那么大轰动？
　　郑少秋：对，TVB从来没有拍这么长的一个武侠电视剧，是头一回儿，而且我一个人还分饰三个
角色，一共九十集，这对观众的影响力蛮大的。
加上这部电视剧的主题歌也是我唱的，记得当时播出时，有一次正遇上台风，没有其他电视节目可做
，他们就把整个《书剑恩仇录》一段段重播，香港人就形容说整个晚上都听到我的声音，我的歌。
　　南都周刊：《书剑恩仇录》一开始就定了您来演？
郑少秋：不是，很多人都去试过镜，大家都在议论，都很希望能演这么大的戏。
我那时还忙着外出登台，都签了合约，也没顾上。
可能因为我之前在TVB演过不少类似民间传奇的古装戏，结果梁淑仪（时任TVB节目部经理，现任香
港旅游发展局主席）觉得还是我的扮相好，所以一定要我演，也因为这部戏奠定了我所谓TVB第一小
生的地位，之后每部大制作，用来“打仗”的戏都找我参加。
　　南都周刊：为什么把当时的情况形容成“打仗”？
　　郑少秋：那时候香港有几家电视台嘛，比起现在TVB播什么观众都看，当年的竞争是很激烈的。
我记得1979年拍《楚留香》那阵，电视台就是临时召集开会，部署战略计划应急，大家形容成这是拿
来救市的戏。
当时跟我们打对台的是亚洲电视，他们也要播楚留香，只是把名字改成《盗帅留香》，我们是《楚留
香》。
然后每天晚上同时播。
他们还会事先探听消息，打听我们今晚这集播什么，他们就早一点把那个剧情播出来，逼得我们只能
不按照小说内容来，变成自己编。
　　南都周刊：在这样紧张的竞争局面下，你们拍戏的气氛如何？
　　郑少秋：就是感觉没时间，所以剧本都是临场飞，其实这种“飞纸仔”的状况不是现在才有的，
早在《欢乐今宵》的时候就出现了。
因为每天做，不可能一早就有剧本给你看，都是每天到现场拿给你，好一点的话还有个准备时间，不
会即看即录。
但像《楚留香》这样打大仗的，真是通知你，下一场是你了，就马上飞机过来，赶时间。
记得拍《楚留香》之前，我还接了电影公司的合约，要拍一部电影叫《名剑》，谭家明导演。
可TVB要打仗，我只能两头走，电影不能停，电视不停拍。
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结果就有了肝病，每天都手软脚软，可我还得坚持把电视拍完才去医院。
　　大时代：　　我去到每一个地方都碰上最好的时机　　郑少秋创造的电视角色，除了角色本身经
典外，戏外引发的话题更是为人津津乐道，《楚留香》在台湾造成轰动，《大时代》在香港股市上有
丁蟹效应，《戏说乾隆》在内地引发清宫戏说潮流。
这些电视传奇虽然有运气之嫌，但不可否认，当年TVB正处于它锐意革新进取豹年代，面临的是需要
救市之作应对竞争局面，严谨的态度和高涨的热情，因此电视剧佳作不断。
但郑少秋也承认，这些故事都已过去，如今的电视因为缺乏竞争变得越来越奇怪。
　　南都周刊：1981年，台湾播出《楚留香》，到底有多轰动？
　　郑少秋：疯了。
因为以前台湾没有这种拍法。
大家都迷上了，不能停，当时只有三个台，都抢着去播，收视率超过70％。
还有个笑话，我们那个主题曲啊，连送葬的也要唱。
因为他们习惯人走了以后，都要把他放在家里一个地方，然后搭台唱歌，做得热热闹闹，结果在那个
地方也要唱“千山我独行不必相送”。
后来我去台湾宣传电影《昨夜之灯》，整个西门町都堵满了，我动都动不了，很多朋友说，我只能看
到你的屁股。
　　南都周刊：您怎么看由您带起的这几股电视风潮？
　　郑少秋：其实我的运气真的不错。
《书剑恩仇录》在新加坡也是第一轮，我在新加坡夜总会登台，它加了位置还不够，站票都要。
《楚留香》在台湾是开创他们武侠电视的先河。
然后在大陆，《戏说乾隆》，也是头一个，因为过去历史剧，凡历史人物都不能这样写， 《戏说乾隆
》刚好碰到电视开放，大家能接受了，观众耳目一新。
很多人写信说没想到乾隆能这样谈情，我记得有的人写说他看了之后感觉飘飘然的，没试过这样的感
觉。
所以我觉得我好像去每一个地方都碰到了最好的时机，我们叫饮了“头啖汤”。
　　南都周刊：但这种造成全城效应，甚至华语圈轰动的香港电视似乎越来越少了？
　　郑少秋：现在拍摄技术好，像我们当年拍《楚留香》很多内景戏，明明是武侠片，可你发现没有
，楚留香连马都没得骑，现在再拍武侠剧，都是拉到内地，好山好景，又吊钢丝，还有航拍，可电视
却变得越来越奇怪。
香港真的是一个很畸形的地方。
地方小，人口少，电视台又一台独大，没有竞争，就变成TVB跟观众好像有感情在，观众对它，已经
什么都ok，就算它不好，唉，也只能看它，就习惯了。
　　结束语　　跟郑少秋一起回忆电视史上的点点滴滴，聊那些风云岁月，激动又恍如隔世。
郑少秋说TVB有大制作，还是会找他去演，可就在今年7月，庆祝香港回归十周年，他却选择出演内地
制作的《荣归》，而非ETVB的《岁月风云》。
在集体唏嘘香港电影是如何没落的当下，同样曾经辉煌的香港电视也折射出人到中年的无奈感，出
身TVB的杜琪峰就曾怒其不思进取。
如今的郑大侠还是风流倜傥，但江湖已不是当年的江湖。
当你听到越来越多的新一辈电视艺人讲那些懒音粤语对白时，你大概会跟我一样怀念郑少秋们字正腔
圆的发音，还有那个人才济济的光荣年代。
（文／张燕）
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